

Trophées des entreprises

Des livres pour enfants gourmands créés à Moulins (Allier) par Raphaëlle Dutertre, 12 ans, et son père

Publié le 01/11/2022 à 07h09



Le papa et la fille travaillent ensemble, les soirs et pendant les vacances. Leur bureau : la maison familiale. Ils ont déjà publié quatre livres. © Séverine TREMODEUX

À Moulins (Allier) Raphaëlle Dutertre et son papa révolutionnent le livre jeunesse. Ils ont créé une série de livres à destination des 7-10 ans, mêlant histoires, dessins et recettes de cuisine. Le projet sera en compétition aux Trophées des entreprises de l'Allier le 1er décembre à Vichy, dans la catégorie « Elles innovent ».

À « presque 12 ans », Raphaëlle Dutertre sera sans doute la plus jeune à concourir aux Trophées des entreprises de l'Allier. La collégienne au regard canaille derrière ses lunettes rondes sort son quatrième livre : Pierrette et la recette de la salade de poulpe mariné. En décembre dernier, sortait son premier. À chaque fois le même concept : dans la première partie une histoire. Une recette en rapport avec elle dans la seconde.

Déjà plus de 350 exemplaires vendus

« J'invente des histoires en cuisinant », résume la jeune fille. Le premier album, imaginé alors qu'elle cuisinait des makis, « est l'histoire d'une sorcière qui veut préparer une recette magique pour un concours de cuisine ».

Et ça marche ! Depuis un an, Raphaëlle a vendu plus de 350 exemplaires de ses différents livres. Le best-seller : Piou-Piou et la recette de la tarte au citron. Elle a passé les vacances d'été à peaufiner la recette. Pour résumer, « j'ai passé deux mois à manger des tartes au citron ! »

Les histoires et les recettes, c'est elle. « Je prends des recettes de familles et je les adapte ». Mais pour les dessins, elle a pu se reposer sur le coup de crayon de l'illustrateur Jonathan Bousmar, qui a beaucoup aimé ses idées. Il a apporté son univers d'animaux et de personnages. De nombreux récits de Raphaëlle se déroulent à Moulins, où elle vit. La « maison des héros » se trouve par exemple chez elle, Boulevard de Courtais. Le dessinateur n'est pas encore venu dans la capitale du Bourbonnais, mais il a reconstitué les monuments et rues de la ville à partir de photos et de l'outil Google street view.

Pour la mise en forme de ses idées, le site internet, ou encore les réseaux sociaux, la jeune créatrice peut compter sur l'aide de son papa, Xavier Dutertre, ingénieur et entrepreneur en informatique. Le duo a été accompagné par l'agence de communication C-toucom, et par une maquettiste pour la confection des premiers prototypes. Désormais, « on imprime surtout en autoédition grâce à Amazon », explique le papa.

Dès décembre 2021 et la sortie du premier livre, les ventes ont commencé. Tout d'abord à l'espace culturel Leclerc à Moulins, puis lors du festival Festi BD, ou encore sur le stand de la librairie du Moulins aux lettres à la Foire expo, où Raphaëlle a dédicacé de nombreux livres. Et en plus, « j'étais celle qui en a vendu le plus » lance-t-elle avec fierté.

Des outils pédagogiques

Des ventes, mais pas que. Les albums sont d'ores et déjà consultables à la médiathèque Samuel-Paty, et peuvent aussi servir d'outils pour les profs de maternelles. « On a déjà fait des ateliers "tarte aux citrons" dans deux maternelles, à Moulins et à Varennes-sur-Allier : comme il y a de grandes photos et que c'est bien expliqué, les enfants peuvent facilement reproduire les recettes », précise Xavier Dutertre. Pour aller encore plus loin dans leur volonté pédagogique, Raphaëlle et Xavier ont ajouté dans chaque livre quelques pages explicatives. Dans Araelle et la recette des makis par exemple, plusieurs pages informent le jeune lecteur sur le Japon. Ils peuvent aussi profiter de cahiers déclinés des livres : un de coloriage qui en reprend les dessins, et un autre pour apprendre l'alphabet. Les copines de Raphaëlle adorent, et elle peut montrer avec fierté ses livres au CDI du collège.

La prochaine étape : traduire le best-seller en anglais. Et faire intégrer leurs livres aux réseaux de librairies de la France entière. Mais aussi, créer de nombreux autres livres sur le même concept : le prochain est prévu sur les crêpes. « Pour les histoires et les recettes, on aura toujours de quoi faire ! »

Raphaëlle et Xavier sont en tout cas ravis de pouvoir passer autant de temps ensemble - les soirs après l'école - et de voir que leur projet part plutôt bien, « l'aventure ne fait que commencer ! ».